

一校訓一敬愛 責任 勤労「勤労を責び、責任ある行動をし、敬愛される人になろう」

- 学校教育目標 -

- ・意欲的に学習に向かい、粘り強く課題を追求する生徒
- ・自他を敬愛し、豊かな心をもつ生徒
- ・物事を正しく判断し、責任ある行動がとれる生徒
- ・働く喜びを感じ、心身ともに健康な生徒

「ファシリテーション」

校長 岡田 一之

今年度の本校の目標のひとつ(研究主題)に、「対話活動を通した他者との双方向的なコミュニケーション能力の育成」を掲げています。

毎年4月に中3対象で実施される全国学力・学習状況調査(生徒質問紙)で、「一方的な発言、気持ちや考えの表出については力をつけているが、相手に伝わるように工夫する意識が低い」という結果が出ていることも理由のひとつではありますが、今後、社会にでて活躍する生徒たちには、

- ・対話や協働を通して、知識やアイデアを共有し、新しい解や納得解を生み出す力
- ・困難を乗り越え、物事を成し遂げる力

が求められています。これらの資質・能力を身に付けるためには、「対話・話し合い活動」が有効であり、大切であると考えています。

標題の「ファシリテーション」とは、様々な表現はありますが、

目的に向かって話し合いを促進し、問題を解決したり、何かを創り上げたりする手法

と捉えています。この前提には「安心して話し合える場・雰囲気」がとても大切です。

(1)安心安全の場づくり(話し合いの場の準備)

話し合いの場において、「こんなことを言ったら否定されるのでは…」「私の話なんて聞いてもらえないのでは」といった心配をしていては、話し合いは活発化しません。さまざまな意見を安心して自由に話せる安全な環境が大切です。

(2)対話と発散の促進

人は話を聴いてもらえることで安心します。相手からさまざまな意見を聴き出す(発散)には、ただ話を「聞く」のではなく、注意を払って、より深く丁寧に「聴く(傾聴する)」という気持ち・姿勢が大切です。



本校では「話し合いのルール」として、

- ●相手の意見を否定せず、最後まで聴く
- ●思考を整理・見える化するために書く・描く
- ●相手を認め協力する態度

を大切にし、授業中だけでなく、日常の活動で実行していきます。

このファシリテーションの取り組

みは、単に話し合いの技術や方法を身に付けるだけでなく、「安心安全の場づくり」に繋がる、心の余裕や温かい気持ち・態度も一緒に育てていきたいと考えています。

*6月に外部講師を招いて研修を企画し、教職員全員で学んだ後、それを生かして、学級活動「ファシリテーション講習会①」を行いました。生徒はファシリテーターとして話し合いを促したり、あいづち、否定しない、相手を見る、参加する等ルールに則って、活発に話し合いを深めました。



小中一置数音事態続令と

6月26日(水)に、江別第一小学校の6年生が、中学校に来校し、中学校の授業の体験と、中学校の施設・授業見学をしました。体験授業では2クラスに分

かれ、それぞれ国語と 数学の授業を体験しま した。国語では俳句 を、数学では正の数・ 負の数の学習をしまし た。



7月1日(月)にはいずみ野小の5年生が来校し、中学校2年生と一緒に体育の学習を行いました。中学生の指導やお手本のもと、反復横跳び・長座体前屈・



立ち幅跳びの記録を とりました。体育の専 門の先生の指導と、中 学生のアドバイスもあ り、どの児童も記録を 伸ばしていました。 7月3日(水)には、特別支援教育部会主催の「小中一貫特別支援学校見学会」が行われました。これは三中校区の保護者・教職員が対象でし



た。今年は小樽高等支援学校を見学しました。13名の保護者・教員の参加があり、熱心に見学しました。

7月4日(木)には、いずみ野小学校と北光小の6

年生が来校。中学校の施設・授業見学と国語の授業体験、中学校の給食の体験もしました。給食の量の多さに驚いた様子でした。



中学校を訪問した小学生は、中学生になった自分の姿を思い描けたのか、皆笑顔でやる気あふれた表情を見せていました。また、小学生の相手をした中学生も、普段とは違ったお兄さん・お姉さんの表情を見せていました。

管內中文運器楽發表会がありました

6月27日(木)に、千歳市の北ガスホールにて管内中文連器楽発表会があり、マンドリン部が演奏してきました。演奏も鑑賞態度も素晴らしく、管内でも高く評価されました。マンドリン部は夏休みの8月4日(日)に「えみくる」で行われるサマーフェスティバルで演奏します。



管内中体運結果報告

管内中体連が7月12日(金)・13日(土)に行われ、各地で熱戦が繰り広げられました。多くの保護者の皆様に も応援いただき、ありがとうございました。

○団体戦

野球(第一中と合同)	1回戦 対 樽川中 7-0 〇	バスケットボール(男子)	1回戦 対 恵明中 41-56 ×		
	2回戦 対 広葉中 3-8 ×	バスケットボール(女子)	1回戦 対 向陽台中 33-57 ×		
男子バドミントン	1回戦 対 石狩中 1-2 ×	剣道	1回戦 対 恵明中 0-4×		

○個人戦

男子バドミントン… ダブルス ●●・△△ 2回戦敗退

卓球… ●●、△△ 4回戦敗退 ■■ 2回戦敗退

剣道··· ●● ベスト8※全道大会進出 △△ ベスト16

他 初戦敗退



7 月 の 数 膏 活 動 か ら

- 情報モラル教室がありました -

7月2日に、子ども とメディア北海道事 務局長の中谷 通恵 さんを講師に迎え、 「情報モラル教室」が



行われました。主にスマホの使いすぎによる悪い 影響、特に学習面への影響と SNS の危険性を中 心に話してくださいました。

その中で「スマホ依存度チェックシート」に取り組みました。右の表で「全くその通り」と答えた数に6をかけ「全く違う」と答えた数に1をかけ…という具合に、最終的にはすべての数を足して判定します。講師の中谷さんによると31点以上は「スマホ依存症の疑いあり」だそうです。

		全	違	どち	どち	その	全く
		<	う	らか	らか	通り	その
		違		とい	とい		通り
		う		うと	うと		
				違う	その		
					通り		
1	スマホ使用のため、予定していた仕事や勉強ができない						
2	スマホ使用のため、(クラスで)課題に取り組んだり、仕事や勉						
	強をしている時に、集中できない。						
3	スマホを使っていると、手首や首の後ろに痛みを感じる						
4	スマホがないと我慢できなくなると思う						
5	スマホを手にしていないと、イライラしたり、怒りっぽくなる						
6	スマホを使っていない時でも、スマホのことを考えている						
7	スマホが毎日の生活にひどく悪影響を及ぼしていても、スマホ						
	を使い続けると思う						
8	ツイッターやフェイスブックで他の人とのやり取りを見逃さないた						
	めに、スマホを絶えずチェックする						
9	(使う前に)意図してたよりスマホを長時間使ってしまう						
1 0	周りの人が、自分に対してスマホを使い過ぎていると言う						
	○の数						
	×(かける)点数	× 1	×2	×3	×4	×5	×6
	判定結果 合計					点	

三中生もこのチェックシートに取り組みましたが、31点以上になる生徒は少なく、中谷さんは「都市部の中学生にしてはいい傾向にある」と驚いていました。講演会後、生徒のアンケートを分析した中谷さんは「<u>様々な工</u>夫をして、自分の状況や気持ちを伝える『断る努力』をしていて、それがストレスになっている様子がはっきりわかります。保護者の方にもこの状況を知っていただき、頭ごなしに注意する・放っておくのではなく、子どもと対話し我が家なりのルール作りをしてください」と仰ってました。

- 生活習慣病予防集会を行いました -

7月10日(水)に、1年生で江別市保健センターから講師を招いて、生活習慣病予防集会が行われました。「3 食バランス良く」「3つの栄養素(炭水化物・タンパク質・野菜)もバランス良く」「塩分・糖分の取り過ぎ注意」など、わかりやすい展示品やスライドなどで説明していただきました。また、江別市民の大人の8割が、1日に必要な野菜摂取量より120g不足している、など、具体的な数もわかりやすく教えていただきました。

三藏地域連絡協議会。PTA合同委員会がありました



6月20日(木)に、本校視聴覚室にて「三稜地域連絡協議会」を行いました。この協議会は三中とその校区にある第一小・いずみ野小・北光小の PTA で組織している会で、校区の小中学生の健全育成・PTA の交流などを目的に活動しています。今回の協議会では、自治会長を招き(4名参加)、今年1年間の活動方針の確認と各校の取組や PTA

活動の様子、また各自治会の様子の交流を行いました。

6月25日(火)には、PTA 合同委員会が開催されました。改めて今年度の取組とそれにともなう課題について話し合いました。また、学年ごとに活動計画も話し合いました。今年度の学年委員さんと、現在予定されている主な活動内容を紹介します。
〇学年委員



<u>各学年の主なイベント予定</u>

1年生 茶話会 2月20日 学年懇談後2年生 茶話会 11月19日 キャリア教育発表会後3年生 茶話会 10月16日 進路説明会後 謝恩会 3月予定

8 月 の 行 事 予 定

日	曜	行事	給食	部活	日	曜	行事	給食	部活
1	木		_	_	17	土		_	-
2	金		-	ı	18	Ш		-	1
3	±		-	1	19	月		-	-
4	田		-	ı	20	火		-	ı
5	月		-	1	21	水	小中一貫小学生部活動体験	-	ı
6	火		-	-	22	木	会議日(午前)	-	1
7	水		-	-	23	金	会議日(午前)	-	-
8	木		-	-	24	±		-	1
9	金		-	-	25	日	夏期休業終了	-	-
10	±		-	-	26	月	交通安全指導	0	0
11	日	山の日	-	-	27	火	生徒会委員会	0	0
12	月	振替休日	-	-	28	水	会議日	×	×
13	火	学校閉庁日	_	-	29	木	防災学習(3年)【公開】	0	0
14	水	学校閉庁日	_	-	30	金	あすなろ社会見学	0	0
15	木	学校閉庁日	-	-	31	土		_	-
16	金		-	1					

~ ご協力ありがとうございました ~

授業参観、学年・学級懇談、多数ご参加いただき、ありがとうございました。また、保護者アンケートですが、回答率が67.7%となりました。お忙しい中、ありがとうございました。8月は8月29日(木)の3年生防災学習を公開します。保護者の方だけでなく、地域の方にも中学生が防災で何を学んでいるのか知っていただきたいと思います。多数のご参加お待ちしております。

長期休みは子どもの心身のバランスが崩れがちです。もしもの時は利用を検討してください。

子ども相談支援センター(無料)	24 時間子供SOSダイヤル(無料)			
Tel 0120 — 3882 — 56	Tel 0120 — 0 — 78310			
相談時間:毎日 24 時間	相談時間:毎日 24 時間			
石狩教育局教育相談電話	江別市いじめ不登校相談電話			
Tel 011-221-5297	Tel 011-384-4044			
相談時間:月~金 8:45~17:30	相談時間:月~金 9時~17時			